

DE RE SOCIALE

LA ACTUACION DE LA NOBLEZA

Sin intermediarios.

Como saben ya nuestros lectores, el señor conde de Torres-Cabrera y otros insignes varones de elevada alcurnia se esfuerzan en encauzar la actividad y el poder de la Nobleza española al campo social-agrario.

Nadie ignora—y en EL DEBATE se ha hecho resaltar más de una vez—la inmensa trascendencia y el benéfico influjo que en distintos órdenes de la vida, y especialmente en el agrario, ha de ocasionar tal actuación, sobre todo si los hechos acompañan a tan hermosos propósitos.

Circunstancias son las actuales de las que exigen esa altruista intervención de la aristocracia española; mientras el obrero agrícola y el colono parecen víctimas de la carencia de trabajo, de su poca unión y de arrendamientos en muchas ocasiones ruinosos, el georgismo empieza a abrirse calle, y en periódicos y revistas leen ya los campesinos promesas de futuras bienandanzas y acusaciones contra personas cuya culpa no es tan directa ni tan grave como se pretende hacerles ver.

Todo el mundo habla a estas horas de latifundios y de absentismo, y raro es el día en que al lado del justo reproche al propietario que desconoce sus fincas y las necesidades de sus pechugales no aparece la estridente amenaza de expropiación de tierras juntamente con la decapitación del propietario que no cultiva por sí mismo.

Esta es la realidad de las cosas, y torpezca inaudita sería no querer comprender que el hambre es la mejor sembradora de las más descabelladas utopías.

Por ello no tenemos palabras bastantes con que alabar la patriótica actuación de la Nobleza. Hay que ir a los campos, hay que organizar socialmente a los labradores; hay que redimirlos; pero esa unión y esa redención creemos nosotros modestamente que debe hacerse sin intermediarios.

Y al decir esto no queremos molestar a personas dignísimas que al frente de la administración de una casa grande han sabido velar por el pobre colono y por los intereses de su poderdante. Sin embargo, frente a estos felices administradores surge todavía el tipo del tirano insostenible, cien veces más perjudicial que el latifundio mismo, celoso el vador de rentas y enfermo de sordera para quejas que, de ser conocidas por los propietarios, serían atendidas con creces. Tales sujetos constituyen en muchos casos la barrera que aísla al propietario del colono, y por eso mismo, por ser fomentadores de suicidas pujas entre infelices labriegos, no tienen autoridad ni sentimientos bastantes para aconsejar la unión a personas que por su culpa se muerden como fieras.

Por ser muy reciente, podríamos citar el caso de una aristocrática dama, protectora y admiradora entusiasta de la Acción Católica Social Agraria, que desearivamente, comprensivamente, organizó Sindicatos agrícolas en aquellos pueblos donde posee fincas. Esta señora, que por interés de sus colonos y obreros, y aun por el suyo propio, persigue tan buena obra, no logra verla realizada porque sus administradores hacen diabólicamente todo lo posible para que los Sindicatos no se constituyan. Y lo triste, lo espantoso es que en esos pueblos la miseria es dueña de sus habitantes, pobres gentes que serían dichosas si constituidas en Sindicato arrendasen colectivamente las extensas posesiones de tan aristocrática señora.

Por este y otros muchos ejemplos que podríamos citar somos de parecer que esa beneficiosa Acción Social de la Nobleza española debe hacerse en comunicación directa de los grandes propietarios con los humildes colonos que, por no conocer a los poseedores de las fincas, ven en éstos lo que no son, y si lo que quieren torpemente hacerles aparecer los intermediarios que decimos.

A. CORRAL Y LARRE

LAS HUELGAS

EN FERROL

Un telegrama de los comisionados.

FERROL 25. 15.10.

La Comisión ferrolana que se encuentra en Madrid gestionando la terminación de la huelga del Arsenal, así como la del Consejo de la Constructora Naval, que con el mismo objeto fué a la corte, han dirigido un telegrama al alcalde accidental, señor Celada, en el que le dan cuenta del acuerdo tomado por el Comité de Londres de que los obreros, como único modo de solucionar la huelga, respetando el principio de autoridad, acepten la permanencia del contramaestre Casado en el Arsenal.

Este acuerdo, en opinión de algunos, viene a crear una mayor gravedad al actual estado de cosas, haciendo casi imposible toda avenencia.

En mitin. Votación secreta.

FERROL 25. 17.

Los obreros, en abierto desacuerdo con la Comisión directiva, niegan a firmar las bases de arreglo propuestas por la Constructora Naval, convencidos como se hallan de que tienen perdida su causa y de que es imposible realizar nuevas gestiones.

Se habla de nombrar una nueva Comisión directiva de la huelga para resolver en definitiva si se ha de volver ó no al trabajo.

Este acuerdo se tomará mañana, en votación secreta, en un mitin que se celebrará en el teatro Jofre.

La opinión general es que los trabajos se reanudarán y que el lunes lo más tarde entrarán los huelguistas en los talleres.

Por lo pronto sábase de un modo cierto que la mayoría de la Maestranza del Estado, afecta a la Empresa, reanudarán mañana mismo sus tareas.

La Constructora Naval, por su parte, dispuso que los obreros que acudiesen hoy a los talleres del Arsenal trabajasen sólo medio día, recibiendo en cambio el jornal íntegro.

Por los hijos de los huelguistas.

FERROL 25. 19.25.

El Centro obrero, para festejar las Pascuas, ha repartido hoy entre los hijos de los obreros huelguistas una cantidad en metálico.

LOS MAESTROS ESPAÑOLES

ROMA 25.

Ha llegado a ésta la peregrinación de maestros de España.

En la estación fué recibida por el rector, el vicerector y una numerosa Comisión de alumnos del Colegio Español de San José; doña Beatriz de Borbón, hermana de D. Jaime, a quien acompañaban sus hijos; el representante en Roma de Prensa Asocia, y otras muchas personalidades.

Los peregrinos españoles inméstranse satisfechos del viaje. Están encantados de encontrarse en Italia, y desean ardientemente hallarse en presencia del Santo Padre.

El señor Obispo de Segorbe, que preside la peregrinación, se hospeda en el Colegio Español, y todos los demás peregrinos se han repartido entre los diversos hoteles de esta capital.

Hoy marcharon algunos peregrinos a Nápoles y Pompea. Otros asistieron a la Misa solemne en Santa María la Mayor, donde se venera la cuna del Niño Jesús.

Los peregrinos serán recibidos el domingo por el Pontífice.—Turchi.

DESDE PARÍS

PARIS 24.

Ha pronunciado el presidente del Consejo de ministros se informe ante la Comisión parlamentaria de Asuntos Exteriores, afirmando que, siguiendo el ejemplo de sus predecesores en el Gobierno, se esforzará en desarrollar los intereses morales y materiales de Francia mediante una franca y leal colaboración con los pueblos amigos y aliados, y llevar a cabo, en unión de las demás potencias europeas, las soluciones más favorables para el adelantamiento de la paz.

Extendióse luego en consideraciones sobre la manera cómo por sus predecesores y por él han sido y siguen siendo defendidos los intereses materiales y morales de Francia en Oriente.

En la Villette han holgado una cuarta parte a los camineros.

En Vaugrard, la huelga es casi completa, no habiéndose hecho hoy matanza.

Parece ser que está acordado reanudar el viernes el trabajo en condiciones de normalidad.

BESAGRAVIOS A UN TRELADO

MURCIA 25. 14.

Como desagravio al sabio y virtuoso Prelado de la diócesis, objeto recientemente de malévolas é injuriosas aseveraciones hechas por el "Heraldo de Madrid", el señor cura párroco de Alcantarilla ha entregado al reverendo señor Obispo una enérgica protesta, formulada por todo el arciprestazgo, y contenida en un hermoso escrito.

En uno de sus párrafos dice textualmente la protesta:

"Cuanto más justa y santa es la vida de un individuo, más excita las iras del infierno, y cuanto más pura y transparente es su conducta, más excita la cólera de aquél.

Termina la protesta diciéndo que todo el Clero del arciprestazgo aplaude y admira al Prelado.

RECEPCION DEL SACRO COLEGIO

ROMA 25.

Con motivo de las presentes festividades del Santo Padre ha recibido el Saero Colegio de Cardenales. En la recepción se escucharon frases de gran afecto, y el Pontífice mostró expresivamente su alegría al ver entre los reunidos a los eminentísimos señores Di Pietro y Martinelli, aún convalecientes de su pasada enfermedad.

En el discurso pronunciado por el Santo Padre, éste dedicó sentidas expresiones a los Cardenales fallecidos durante el presente año.

La salud de Su Santidad, según apreciarán todos los asistentes a la recepción, es excelente.

El Pontífice ha recitado en la Misa de Navidad en la Capilla privada, asistiendo la familia, los infirmos y el Cuerpo armado vestido de media gala.—Turchi.

BUQUE ENCALLADO

MALAGA 25.

Se han recibido noticias del puerto de Sabánillas dando cuenta de haber encallado el buque griego Roko, que navegaba con rumbo a Cádiz, llevando cargamento de carbón.

El Roko chocó contra una piedra al llegar frente al castiello de Sabánillas, abriéndose una gran vía de agua, que inundó varios compartimientos, llegando hasta la misma maquinaria.

La tripulación tuvo que abandonar el buque por no poder salvarlo.

De Gibraltar han acudido varios remolcadores para salvar al buque griego, resultando hasta ahora inútiles cuantos trabajos se llevan realizados.

EL DIA DE AYER

DE TODAS PARTES

Servicio telegráfico.

ALCALDE PROCESADO.

ORIHUELA 25.

Debido a las denuncias formuladas ayer por varios concejales, el juez municipal ha procesado el alcalde de esta población, ordenándole que cese inmediatamente en el cargo.

PAMPLONÉS AFORTUNADO.

PAMPLONA 25.

Un pamplonés que reside desde hace algún tiempo en la República Argentina, ha telegrafiado a su familia diciéndole que regresa a Pamplona por haberle tocado 42.000 duros del premio mayor de la Lotería de Navidad.

EMPRÉSTITO.

HABANA 25.

El Congreso cubano ha votado un empréstito de 10 millones de dólares.

TRASATLÁNTICO.

VERACRUZ 24.

Procedente de la Habana ha llegado a este puerto el vapor "Manuel Calvo".

EXPLOSIÓN DE PIROTECNIA.

ROMA 25.

En el pueblo de Torre de la Anunziata se ha producido una tremenda explosión dentro de un taller de pirotecnia.

Las consecuencias, aparte las considerables pérdidas materiales, han sido ocho muertos y cinco heridos.

VICTIMAS.

NAPOLES 26. 25.

El desescombro de la casa derruida ha terminado, habiéndose retirado de entre los mismos catorce muertos y cinco heridos.

INCENDIO EN UNA IGLESIA.

CALUMET (MICHIGAN) 25.

Anoche, durante la celebración de la Misa del Gallo, ocurrió en la iglesia mayor de ésta una terrible catástrofe.

A la Misa había acudido un público numerosísimo, conduciendo gran número de niños, entre los que habían de repartirse los juguetes suspendidos de un gigantesco árbol de Noel plantado en medio del templo.

Durante la ceremonia religiosa prendióse una colgadura en la flama de una de las velas, y el público, alarmado más de lo que el caso merecía, precipitose hacia las puertas ciegamente.

DESCARRILAMIENTO.

AMSTERDAM 25.

En las inmediaciones de la estación de Groningen (Oranjalakanaal, provincia de Drenthe) ha descarrilado un tren rápido.

Ha habido cinco viajeros muertos y 12 heridos. Entre los primeros figura el hijo del presidente del Consejo de ministros.

EN EL FONDO DE LA MINA.

CARDIFF 25.

En una mina de carbón la jaula de uno de los pozos se desprendió del cable cuando a aquél bajaban 25 mineros.

Todos ellos recibieron heridas de mucha gravedad.

A PUNTO DE NAUFRAGAR.

LONDRES 25.

En las estaciones radiotelegráficas del Norte de Inglaterra se ha recibido un radiograma expedido por el buque "Ragnat Jace", en el que éste avisa que está a punto de naufragar a 600 millas de tierra, entre las islas Loffodent y la costa noruega.

EL SUÍZO BIDER.

BERNA 25.

El aviador suizo Bider, que salió esta mañana a las nueve del aeródromo de Buc (París), tripulando su monoplano, ha llegado a ésta a las diez y cuarto de la tarde, viéndose obligado a hacer la casi totalidad del trayecto a 2.000 metros de altura, por hallarse todo el suelo cubierto por una espesa niebla.

EL FRANCÉS VEDRINES.

BEYROUTH (Turquía asiática) 25.

Ha llegado el aviador francés Vedrines, procedente de Trípoli.

EL TESTAMENTO DEL CARDENAL RAMPOLLA

ROMA 25.

Los periódicos se ocupan con gran interés del segundo testamento del Cardenal Rampolla, que se asegura existe guardado en un cofrecito secreto.

El economo de la Basílica de San Pedro, de la que era arcipreste el Cardenal Rampolla, monseñor Debisogno, ha ordenado al notario Lupi que selle las habitaciones del difunto Purpurado.

Toda la correspondencia de carácter político perteneciente a monseñor Rampolla, ha sido ya trasladada a la Secretaría de Estado de Su Santidad.—Turchi.

DE ALEMANIA

BERLIN 25.

El diario conservador "La Gaceta de la Cruz", hace el siguiente curioso estudio acerca de las quiebras ocurridas en los diversos Estados alemanes, durante el año presente y el anterior:

"El año de 1912 logró, en relación con los diez y ocho años anteriores, el "record" de las quiebras en Alemania.

Hubo exactamente 12.094. Y 2.885 peticiones de liquidación judicial fueron rechazadas por falta de activos.

De los diferentes Estados de Alemania, Sajonia es el que tuvo más quiebras en 1912.

Llegó a la cifra de 1.441. Siguen Baviera, con 1.070; la provincia rhenana, con 698; el Brandeburgo, con 947; y la Silisia, con 895.

En las quiebras más graves, decir, en aquellas donde no hay ningún activo, Berlín aparece en primera fila, con 398.

968: el Brandeburgo, con 369; Sajonia, con 352; y la provincia rhenana, con 262.

La mayoría de las quiebras han sido de comerciantes. Ascenden éstas a 4.987, ó sea un 41 por 100 del total.

Siguen la industria de la construcción de edificios, con 978; la industria de los productos alimenticios, con 972; la industria hotelera, con 718; la industria de las maderas, con 497; y la agronomía, con 492.

Según todas las probabilidades, en 1913 ha habido más quiebras que en 1912.

CAUSERIE PARISIEN

PELÍCULA CÓMICA

El sello fatal.

¿Ustedes imaginaron alguna vez que un sello de Correos de quince céntimos podría complicar la existencia de un ciudadano y conducirlo en derechura a la más espantosa de las desolaciones?... De seguro que no. Y, sin embargo, aquel enano de filosofía barata de que "las pequeñas causas suelen producir grandes efectos", en la "historia de un sello", que voy a referirles, tiene una plena confirmación. Escuchad, pues:

Un señor, vecino de Irán, recibe un día el misterioso aviso de la Administración de Correos anunciándole que en las oficinas de Sevilla se encuentra detenido un "objeto" a él consignado, que recibirá tan pronto envíe un sellito de quince céntimos que falta para completar el franqueo. El señor en cuestión da una sonora palmada en la frente, recorre el pasillo dando zancadas formidables, y al fin le pregunta a su "costilla":

—Oye, Eduvigis, ¿qué crees tú que será el "objeto" ese que me savian de Sevilla? Porque a mí, la verdad, no se me ocurre lo que podrá ser.

—De Sevilla?... No sé; pero ándate con cuidado. Telesforo, no se trate de una tomadurita de pelo...

—¿Tomaduras de pelo a mí?... ¡Suprime esa hipótesis!... ¿No será más bien un regalo ó parte de una herencia?... Lo mejor va a ser remitir el sellito y salir de dudas recibiendo el paquete...

Nuestro hombre envía el sello, haciendo al mismo tiempo unos cálculos sobre el número de días que tardará en llegar el "regalito".

—Veamos—piensa D. Telesforo—"dos ditas" que tardó en llegar el "aviso" desde Sevilla a Irán; "otro día" perdido en Irán por falta de correspondencia entre la llegada y salida del correo; "dos días" más que emplea el sellito adquirido en trasladarse de Irán a Sevilla. "Otro día" perdido en la capital andaluza, y otros "dos días" para el viaje triunfal del anhelado "objeto", desde Andalucía a Guipúzcoa. ¡Ocho días mortales, de horrible ansiedad!

¡Al fin, una mañanita surge el cartero.

—¿Don Telesforo Verrugulosa?

—Servidor de usted, ilustre funcionario epistolar. ¿Viene el paquetito ese de Sevilla?

—No, señor; no es un paquetito, es una carta...

—A ver... a ver... ¡Eduvigis, corre, ya está aquí el "objeto", vamos mujer!...

—Espera, que se "agarran" las judías...

—¿Qué judías, al qué niño mudas?... ¡Ven!

Don Telesforo, convulso, rompe el sobre y comienza a leer. De pronto palidece... Doña Eduvigis, sin darse cuenta, le pone las manos llenas de grasa en plena calva, y lanza un grito penetrante.

—¿Qué desdicha!—murmura entre dientes D. Telesforo.

—¿Qué triste sino!—añade doña Eduvigis.

—¿No notas un olor extraño, mujer?... ¡Ah!... ¡Oh!... ¡Si!... ¡Las judías!...

—¿Qué?... ¡Se han agarrado!...

—¡R. I. P.!... ¡Lo único que nos faltaba!...

Ahora conviene que el lector sepa lo que decía esa epístola "con retraso", que de tal modo vino a caer como una bomba de melinita en el seno de una familia pacífica y tranquila. La carta decía así:

"Sevilla, 5 de Diciembre de 1913.

Mi querido amigo: El 8 del actual pasare por Irán, con dirección al extranjero, en el rápido de las doce. Te ruego salgas a la estación, para darte un abrazo, que quizá sea el último, y además para entregarte las setecientas pesetas que te debo..."

Esta noticia "tan agradable" hubo de llegar con cinco días de retraso. Es decir, cuando no hacía ya falta... Tuvo la culpa un sello de quince céntimos, ¡el sello fatal!

Y como se trata de una verdadera historia, no de una fantasía, conviene hacer una pregunta al señor director de Comunicaciones:

—¿No habría medio de evitar que por faltarle un sello a una carta, ésta permanezca detenida, irrogando esa detención perjuicios, quizá muy graves, al destinatario?

Porque, francamente, la "aventurilla" esa de D. Telesforo "se las trae", como dicen los "académicos del barrio de las Puélgas"...

—¿No le parece a usted, Sr. Ortúño?...

CURRO VARGAS

ASOCIACIÓN DE JOVENES PROPAGANDISTAS

HOY, A LAS SIETE EN PUNTO DE LA TARDE, SE CELEBRARÁ LA REUNIÓN SEMANAL REGLAMENTARIA DE LA A. C. N. DE J. P. EN EL SALÓN DE "EL DEBATE" (BARQUILLO, 4 y 6).

DE ORENSE

Dos delitos contra la propiedad. La Guardia civil.

ORENSE 24.

El vicepresidente y el secretario de la Sociedad de albañiles perteneciente al Centro obrero oreñano han oficiado al gobernador civil denunciando que el presidente

de dicha Sociedad, D. José Gabriel Ares, ha desaparecido, llevándose en su poder los fondos y algunos objetos de la entidad que presidía.

El gobernador ha dado traslado de la denuncia al juez de instrucción.

—En Celanova fué robado durante la noche del 23 el comercio de tejidos propiedad de D. Faustino Fernández.

Los ladrones forzaron las puertas, arrancando algunas cerraduras, y violentaron la caja de caudales, de la que sustrajeron 8.000 pesetas en metálico de diversas clases.

No se sabe quiénes son ni dónde están los autores del hecho.

—En virtud de órdenes superiores han regresado a sus respectivas comandancias las fuerzas de la Guardia civil de León y Lugo que había concentradas en la frontera desde los últimos sucesos realistas portugueses.

ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON 24.

El Presidente de la República, M. Wilson, ha sancionado el "bill" sobre la reforma monetaria.

El ex Presidente.

NEUVA YORK 24.

El ex Presidente de la República, señor Zelaya, ha salido para Francia.

Desde allí se trasladará a Barcelona, residencia de su familia, donde permanecerá unos tres meses.

DE LA CASA REAL

DE CAZA

Su Majestad el Rey y Sus Altezas la Infanta Isabel y los Príncipes de Battenberg pasaron el día de anteyer en la Casa de Campo, donde se celebró una animada cacería, dándose varias batidas y cobrándose muchas piezas.

Su Majestad la Reina Victoria reunió al medio día con los cazadores, amanzando con ellos.

Acompañaron a las Reales personas, el conde de Maceda y otros personajes palatinos.

COMIDA INTIMA

Por la noche, la Real Familia comió en la intimidad.

A media noche dijo en el oratorio privado la Misa del Gallo, que oyeron Sus Majestades y Altezas.

EL REY Y LOS SOLDADOS

La noche de Nochebuena los soldados que deban la guardia exterior de Palacio, así como los Alaharderos de servicio, fueron obsequiados de orden de S. M. el Rey con una espléndida cena.

CRITICA LITERARIA "POESÍAS"

POR R. ROTLLAN

EL DON JUAN MENÉNDEZ PIDAL

Mi propósito de dedicar unas cuartillas al último libro del insigne investigador D. Juan Menéndez Pidal, no pudo ser más sincero... ni más apremiante, no bien leí la primera poesía del volumen titulada: Flor de nieve.

Diversos azares, sin embargo, fueron retardando su publicación, ó mejor, dieron pretexto a la pura natural de quien siempre se ha sentido discípulo, al constituirse, siquiera sea accidentalmente y por breves minutos, en juez y casi maestro...

Esta es la explicación sincera del retraso con que ve la luz este artículo, retraso que lejos de significar desidia, desestima ó frialdad, constituye prueba palmaria de diligencia, respeto y cariñosa admiración.

En el prólogo de sus Poesías el Sr. Menéndez Pidal pregunta: "Pero, ¿contendrán mis pobres versos algo de la esencia poética que les haga tener, en mayor ó menor grado, valor real permanente?"

Nosotros encontramos mucho de la esencia poética, mucho de la belleza fundamental en el arte, de la Gran Belleza (como escriben los franceses, con myriéculas por supuesto...) por la cual sus obras subsisten a través de los cambios de gusto.

Aparte de que, por fortuna, los días cuando el Sr. Pidal trabaja frecuentemente con las musas (1881-1895), no están de tal suerte lejanos que, evolución alguna estética verdaderamente trascendental haya podido operarse.

Hoy por hoy, los poetas leídos y estimados y dignos de este doble honor continúan siendo vates que escribieron antes, mucho antes de D. Juan Menéndez Pidal. A saber: Espronceda, Zorrilla, Bécquer, Solgas, Campaño,



Los débiles, convalecientes, anémicos e inapetentes, se curan con : : el tónico por excelencia : : **VINO ONA** Aristegui.

### DESDE BILBAO

CONTRA LA BLASFEMIA.

BILBAO 25. 15. Está siendo objeto de generosos elogios un bando que acaba de publicar el alcalde, a requerimientos del periódico católico *La Gaceta del Norte*, en el que ordena a los agentes de su autoridad que, con todo celo, persigan la blasfemia, denunciando a los blasfemos.

El gobernador civil de la provincia ha dedicado también grandes y merecidos elogios al alcalde por el espíritu de su bando.

Batalla campal.

BILBAO 25. 18.10. Esta tarde, por motivos desconocidos aún, disputaron en el barrio de Leizor seis obreros que se hallaban en el interior de un establecimiento de bebidas.

Agriose tanto la contienda que los seis hombres salieron desafiados a la calle.

Apenas en ella, arrojáronse unos sobre otros agredidos con terrible ferocidad, a palos y navajas.

Dos de los contendientes, llamados Federico Ruiz y Julián Bastera, resultaron gravemente heridos. Los cuatro restantes sufrieron contusiones de poca importancia.

El Juzgado instruye diligencias.

¿Loco ó criminal?

BILBAO 25. Comunican desde el muy cercano pueblo de Deusto, que un individuo llamado Tomás López, al terminar la Misa del Gallo que se celebró en la capilla del convento de las Pasionistas, penetró en el interior del convento, disfrazado de mujer, produciéndose el escándalo consiguiente, que subió de punto al descubrir el sexo del intruso.

Fue detenido seguidamente y conducido a la cárcel.

### Sidra Vereterray Cangas

preferida por cuantos la conocen.

### FIESTA DE CARIDAD DE NIÑOS

Hoy tendrá lugar, a las cinco de la tarde, en la aristocrática iglesia de San Manuel y San Benito (Alcalá, frente al Retiro), la solemnisma fiesta de caridad de niños, proyectada por las ilustres damas del Fomento de Vocaciones Eclesiásticas, en beneficio de los niños pobres del Seminario de Madrid, con arreglo al siguiente programa:

- 1.ª Exposición mayor.
- 2.ª Estación al Santísimo Sacramento.
- 3.ª Sermón del ilustrísimo Sr. D. Manuel López Anaya, auditor de la Rota.
- 4.ª Reserva.
- 5.ª Adoración del Niño Jesús, depositando en una bandeja parte de sus ahorritos los niños, y también las personas mayores, durante la cual cantarán hermosos villancicos un coro de niños dirigido por el reverendo padre Jiménez, del Inmaculado Corazón de María; acompañará con el órgano el maestro Ballesteros.

Asistirá a tan solemne acto nuestro amadísimo Prelado.

### CON URGENCIA EXTREMA

para solucionar grave apuro de momento, y con garantías y referencias, pido 7.000 pesetas, a interés no exceda, a ser posible, del seis u ocho por ciento, por escritura, letra ó pagaré, a devolverse como convenga. Lista Correos Madrid, cédula núm. 7.337.

### CENTRO DE DEFENSA SOCIAL

Mañana sábado, día 27, a las seis de la tarde, se celebrará la segunda velada artístico-instruativa, con arreglo al siguiente:

- PROGRAMA**
- PRIMERA PARTE
- Violoncello y piano.*
- Sonata en re mayor, op. 58, Mendelssohn.
- El cisne, Saint-Saens.
- Gavota, op. 23 (llamada "de los armónicos"), Popper.
- Sres. Peyrona y Franco.
- SEGUNDA PARTE
- Arpa.*
- El otoño, Thomas.
- Estudio de concierto, op. 193, Godefrid.
- Srtas. Manzanedo.
- Flauta y piano.*
- Fantasia sobre un tema inglés, Harrington.
- Mr. Rubert y Sr. Franco.
- Violín y piano.*
- Jota, Hierro.
- Sres. Franco y Ruano.

### EL BICARBONATO CARMINATIVO

(bicarbonato, anís, condurango y bismona), es, según la opinión de los médicos, la mejor fórmula para la curación de las enfermedades del estómago. Bote 1 peseta. Victoria, 8.

### SUCESOS

Una niña.

Por cuestiones que todavía no se han podido aclarar, un sujeto llamado Romualdo Ramos Cano rió con un tal Juan Fernández y dos hijos de éste, resultando el primero con una herida en la frente, de tres centímetros de extensión.

El herido fué trasladado al Hospital provincial.

Los agresores fueron detenidos.

El suceso ocurrió en la ronda de Toledo.

Muerta de hambre y de frío.

La anciana Brígida Calvo, que habitaba en una choza de la calle del Sagrario, número 7, fué encontrada muerta de hambre y de frío, ayer de madrugada, sobre un montón de paja y trapos, que constituían todo el ajuar de su harapiento refugio.

El médico de la Casa de Socorro, que reconoció el cadáver, certificó que su muerte obedeció a la falta de medios para nutrirse y al frío intensísimo que hacía en la choza.

El Juzgado de guardia intervino en el suceso.

El marido de la infeliz Brígida vivió hasta hace poco tiempo en compañía de su esposa, pero una enfermedad grave le llevó al Hospital provincial, en donde sigue enfermo.

Guardaaguas destruido por una máquina.

En la mañana de ayer ocurrió en la estación de las Pulgas un suceso tristísimo. Un guardaaguas llamado Gregorio Rojo Fernández, fué arrollado y destruido por

una máquina, que maniobraba el maquinista José Queralt.

El accidente fué debido, según parece, a un funesto descuido de la víctima, por dar paso a la locomotora y luego atravesar la vía para cambiar la aguja.

Conducido a la Casa de Socorro sucursal de Palacio, le fueron apreciadas lesiones gravísimas, de las cuales falleció al poco rato.

El Juzgado se personó en dicho establecimiento benéfico, no pudiendo tomarle declaración.

Atropellado por un automóvil.

El automóvil que guiaba José Alvarez Freije, atropelló ayer en la calle de Sevilla a Ildefonso García Martos, de treinta y nueve años, herrero, que vive en el paseo de las Delicias, núm. 39.

Este se hallaba conversando con unos amigos, cuando pasó el vehículo, le dió un encontronazo con un guardabarros, derribándole.

Una de las ruedas traseras pasó sobre la pierna derecha de Ildefonso, fracturándosela.

Ildefonso fué curado en la Casa de Socorro del distrito, pasando luego a su domicilio.

Su estado era grave.

Los médicos le apreciaron alcoholismo agudo.

El conductor fué detenido y conducido al Juzgado de guardia.

Herido por un disparo.

José Martín Olea, de diez y ocho años, que vive en la casa núm. 31 de la calle de Antonio López, se hallaba ayer tarde bromeano con otros de su edad en la plaza del Alfaro, y tuvo la desgracia de que se le disparase una pistola que guardaba en la pechera.

El proyectil se le alojó en el muslo derecho.

Fue curado en la Casa de Socorro y trasladado luego a su domicilio.

Accidente de trabajo.

El conductor de tranvía José María Fernández, de veintiséis años, se produjo ayer conmoción visceral y contusión en la región preesternal, al escaparse el volante del freno.

Los médicos calificaron su estado de pronóstico reservado.

Riña.

En el patio de la casa núm. 8 de la calle del General Ricardos, ribieron ayer las vecinas Tomasa Lebrero Caballero, de cuarenta y seis años, y Prudencia Alonso Martín.

La primera resultó con una herida contusa en la mano izquierda, y la segunda con contusiones en ambas manos y en la cara.

La causa fué porque entre los chicos de ambas habían mediado disgustos con motivo de reparto de aguinaldos.

Niño herido.

El niño de trece años Angel Jiménez Vázquez, cayó ayer en el teatro Lo Rato Penat, produciéndose la rotura del brazo derecho.

Ingresó en el Hospital provincial, después de ser curado en la Casa de Socorro. Su estado es grave. La caída fué casual.

Denuncia.

Concepción Fernández Goya, de veintiséis años, domiciliada en la calle de Regueros números 4 y 6, denunció ayer ante el juez de guardia que un individuo que se llama Andrés Candeal, le había amenazado de muerte.

La Policía busca a éste.

Suceso complicado.

El día 22 del actual, María Llanos Serrano, de cuarenta y siete años, domiciliada en la carretera de Extremadura, número 140, fué asistida en la Casa de Socorro del distrito.

Presentaba erosiones y lesiones en la cabeza.

Dijo María que se las había producido al caerse en su casa.

Ayer se agravó mucho la enferma, y al visitarla el médico, le apreció síntomas de meningitis.

En vista de esto, se dió conocimiento al Juzgado.

La enferma rectificó su primera declaración, diciendo que las lesiones se las había producido su esposo, Gabriel Díaz García.

Este fué detenido.

Declaró que, efectivamente, le había producido las lesiones a su mujer, pero que fué involuntariamente, pues al ir a pagar a una hija de ambos se interpuso la madre y recibió los golpes que iban dirigidos a la hija.

La anemia, debilidad, vejez prematura y neurastenia se curan con **Vino Postado Victoria**. Billa. de 750. gr., 1 pta. Victoria, 8.

### RELIGIOSAS

Día 26. **Viernes**.—San Esteban, protomártir; San Marino, mártir, y Santos Dionisio y Zósimo, Papas y mártires.—La Misa y Oficio divino son de San Esteban, con rito doble de segunda clase con Octava y color encarnado.

Oratorio del Olivar (Cuarenta Horas).—A las ocho, se expondrá S. D. M.; a las diez, Misa cantada, y por la tarde, a las cinco y media, Rosario y sermón, que predicará un Padre Dominicano.

Encarnación.—Misa solemne a las diez. Iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga. Continúa el Octavario al Niño Jesús, predicando, a las cinco y media, el padre Juan F. López.

Adoración Nocturna.—Turno: San Vicente de Paúl.

En la iglesia de Religiosas Bernardas del Santísimo Sacramento (Sacramento, 7), se está celebrando un solemne Octavario en honor del Niño Jesús.

Todas las tardes, a las cinco, se expone el Santísimo Sacramento, rezándose la Estación y el Santo Rosario, luego el sermón, ejercicio de la Novena, solemne Reserva y adoración del Niño.

El día 31, antes de la Reserva, se cantará solemne "Te Deum", en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año, terminándose con la adoración del Santo Niño.

En la iglesia de las Calatravas celebrará hoy solemnes cultos la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores.

A las ocho y media de la mañana habrá Misa de Comunión general en el altar de la Virgen; por la tarde, a las cuatro y media, Exposición menor, Corona Dolorosa, Plática, a cargo de D. Luis Béjar Colet, y Reserva.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Rogamos a nuestros suscriptores se sirvan manifestarnos las deficiencias que hallen en el reparto del periódico.

EL DEBATE deberá recibirse antes de las nueve de la mañana.

# Información política

### UNA ACLARACION

El Sr. Polo y Peyrolón nos ruega aclararnos algunos de los extremos de la intervenció celebrada por él con un redactor de *El Día Gráfico*, de Barcelona, por haber corrido en la Prensa algunas inexactitudes.

El senador tradicionalista, aunque considera al Sr. Maura un católico práctico, dijo que si volviera a gobernar lo haría con los principios fundamentales de su política, sin hacer consideración alguna sobre si sería ó no una desgracia para España la retirada del ex jefe de los conservadores.

### LO QUE DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno, después de despachar el miércoles con el Rey, se trasladó al Ministerio de la Gobernación, donde recibió a los periodistas.

Entre otras cosas, el jefe del Gobierno dijo que habían conferenciado con Su Majestad, separadamente, el conde de Romanones, el Sr. García Prieto y él, si bien el Sr. Dato no ha dicho de qué trataron en tales conferencias, aunque puede suponerse.

Una Comisión del Centro de Ciencias y Artes de Barcelona, dijo también el Sr. Dato que había invitado al Rey a presidir la Asamblea del 150.º aniversario de su fundación, pero como el Rey acaso no podrá ir, al acto asistirá una representación del Gobierno.

Por lo que respecta al artículo del *Diario de la Marina*, de La Habana, que han reproducido periódicos independientes como *La Tribuna*, *A B C*, *El Siglo Futuro* y *El Debate*, entre otros, el Sr. Dato dijo que el Sr. Maura (hijo), a quien el trabajo se atribuye, no puede haberlo escrito, porque él está bien enterado de todo, dada su constante relación con su señor padre, y, además, de algunas cosas fué testigo presencial.

Además de las inexactitudes que el artículo contiene—añadió el presidente—, las ironías de que está lleno son impropias del señor conde de la Motera; y tan así, que yo espero que él mismo ha de desmentir la paternidad de ese escrito.

El Sr. Dato manifestó que Su Majestad quiere hacer en El Pardo una colonia de casas baratas, como la *colonia de la Prensa*, y con respecto al relevo del comandante del *Carlos V*, ha afirmado que ha obedecido a una cuestión de orden interior del buque.

### DE GRACIA Y JUSTICIA

El Sr. Vadillo facilitó el miércoles a los periodistas la siguiente relación:

#### Nombramiento de jueces.

- De Las Palmas, D. Eduardo Alonso.
- De Soria, D. Romualdo Sanecho.
- De Tarazona, D. José Pérez.
- De San Roque, D. Pedro Fernández Cavadó.

- De Cervera, D. Fernando Pérez Fontán.
- De Motril, D. Francisco Navarro.
- De Vera, D. Antonio Lozano.
- De Yecla, D. Manuel Parrilla.
- De San Sebastián de la Gomera, D. José María Cremades.

- De Almería, D. Juan Pastor.
- De Villena, D. Manuel Isem.
- De Morella, D. Gregorio Burgués.
- De Cañete, D. Alberto Fernández Loysele.
- De Ribadavia, D. Francisco López Nieto.
- De Negreira, D. Diego Salgado.
- De Mota del Marqués, D. Acacio Charrin.
- De Barco de Avila, D. Mariano Lacambra.

- De Sedano, D. Julio González Barbilló.
- De Bande, D. José Atanagildo Panedo.
- De La Cañiza, D. Ricardo Alvarez.

#### Abogados fiscales.

- De Las Palmas, D. José Leal.
- De Coruña, D. Antonio Núñez de Castro.
- De Alicante, D. Ladislao Roig.

#### DESPACHO CON EL REY

Anteayer despacharon con Su Majestad los ministros de Hacienda y de Gobernación, que al salir de Palacio manifestaron a los periodistas que habían informado a Don Alfonso de los asuntos de sus respectivos departamentos, comparando la gestión de este Gobierno con Gobiernos anteriores, y exponiendo orientaciones que se pueden seguir para resolver las cuestiones, y en especial las que afectan a la Industria y al Comercio.

#### EL REY Y LOS LIBERALES

Las conferencias que después del banquete celebrado en Palacio con motivo del santo de Doña Victoria, tuvieron con Su Majestad el Rey los Sres. Villanueva, García Prieto y conde de Romanones, han dado motivo a numerosos comentarios.

Se dice en los Círculos políticos que los señores Villanueva, García Prieto y conde de Romanones hablaron con el Rey del momento político tan difícil para el expusieron el 25 de Octubre, cuando fueron llamados a consulta por la Corona, y haciendo hincapié en que será altamente peligroso querer alejar al señor Maura de las soluciones del Gobierno, inutilizándole como gobernante, máxime cuando los elementos gubernamentales de las derechas le siguen en grandes núcleos.

Parece que también los políticos que con el Rey conversaron, trataron de la disolución de las actuales Cortes, manifestando que es preciso antes de dar el Real decreto, tener en cuenta los componentes de que puede formarse el nuevo Parlamento, pues sería temerario abrir las Cortes sin que el Gobierno contara con una mayoría homogénea en ellas segura y disciplinada, para lo que se hace preciso que el Real decreto de disolución de las Cámaras lo tenga, no un personaje del partido conservador, sino el partido conservador.

#### FIRMA DE SU MAJESTAD

El Rey ha firmado un Real decreto regulando el uso que se ha de hacer de las autorizaciones legislativas sobre créditos no aforados en los presupuestos.

#### EN LA ACADEMIA ESPAÑOLA

La Real Academia Española ha celebrado una sesión extraordinaria en memoria de los Sres. D. Alejandro y D. Luis Pidal, recientemente fallecidos.

La sesión fué presidida por el Sr. Maura, que pronunció un elocuente discurso neoplatónico en honor de los académicos fallecidos.

#### EL DIA DE AYER

El día de ayer fué de completa calma. Ni el jefe del Gobierno ni los ministros, hablaron con los periodistas ni nada sucedió en las esferas políticas.

De madrugada, el subsecretario de Gobernación, Sr. Prado y Palacios, obsequió con un lunch delicado, a los "reporters" que hacen información en aquel repartamento.

Al agasajo asistió el Sr. Sánchez Guerra, que conversó con los periodistas, manifestándoles que no tenía noticia alguna que facilitara.

#### DE SANTANDER

El gobernador de Santander ha facilitado a la Prensa de dicha capital una nota oficiosa, en la que se manifiesta que, entre él, la

Diputación y la Comisión provincial no ha habido hasta ahora el más leve disgusto, y que sus relaciones oficiales son cordialísimas y en esta forma continuarán, porque no hay motivo para lo contrario.

La aclaración obedece a un suelto publicado en los diarios de aquella localidad, en los existentes entre dichas entidades, por cuestiones relacionadas con la publicación del *Boletín Oficial*.

### LOS CONSERVADORES.

BARCELONA 25. 18.10.

Hoy se reunió la Junta de Acción política del Centro conservador.

Asistieron los principales personajes del partido en esta capital.

Acordó dirigirse al presidente del Centro una comunicación pidiéndole que convoque a junta general extraordinaria, para resolver lo que mejor convenga respecto al momento actual, del partido conservador.

De la reunión se nos facilitó luego una nota oficiosa, en la que se consigna que, dado el sensible alejamiento del Sr. Maura, los proponentes creen que debe hacerse un acto de adhesión al Sr. Dato, y que para esto proponen la junta general.

### Las Mancomunidades.

El presidente de la Diputación, Sr. Prat de la Riba, ha dispuesto que se faciliten a los secretarios de Diputaciones que lo han solicitado, cuantos datos y antecedentes obren en poder de la Diputación, acerca de la forma en que en Cataluña se van a implantar las Mancomunidades.

### DE HUESCA

Las elecciones próximas. Nuevo alcalde HUESCA 25.

Han surgido hondas divisiones entre los liberales y conservadores motivadas por el número de puestos que habían de lograr en la futura elección de diputados.

Si no llegan a suavizarse estas esperanzas lucharán por separados en los siete distritos los dos bandos políticos.

Los marxistas se aprestan a la lucha electoral, teniendo el propósito de presentar varios candidatos.

El Gobierno—según me aseguran—nombrará por primeros de Enero, alcalde de este Ayuntamiento, al concejal datista D. Lorenzo Vidal.

### NOTICIAS

El arquitecto D. José María Mendoza y Usúa nos escribe stenta carta haciendo constar que fué dicho señor, y no el que por error citamos, quien dirigió la construcción del palacio del excentrísimo señor marqués de Cubas, paseo de la Castellana 17, objeto de uno de los premios concedidos por el Ayuntamiento.

Durante las fiestas extraordinarias suele comerse con exceso y, por consiguiente, aumentan los dolores ó pesadez del estómago. Aconsejamos que no lo descuiden y tomen en seguida el **JUGO WINN**.

Por los Comités de esta corte de la Asociación de estudios penitenciarios y rehabilitación del delincente, se han atendido estas Navidades a los reclusos de las cárceles de mujeres y Modelo, especialmente a los jóvenes.

Entre los simpáticos obsequios figura el de juguetes que todos los años hace a los hijos de las presas de la Galera el presidente de la Junta de gobierno de la Asociación, excelentísimo Sr. D. Francisco Las-tres.

Esta benéfica entidad, cuya secretaría general se encuentra en la calle de Argensola, 16 y 18, interesa a las personas caritativas algún socorro en metálico ó prendas.

Esperamos que su obra regeneradora, especialmente cerca de los jóvenes y de los excarcelados para evitar la reincidencia, obtendrá los auxilios que reclama.

### EL MEJOR POSTRE

#### MERMELADAS TREVILJANO

A los que les cae el cabello y a los que empiezan a salirse las canas, aconsejamos el empleo del **Piluhol**. Frasco, 3 pesetas.

### "GACETA"

#### SUMARIO DEL DIA 25.

Hacienda.—Real decreto disponiendo que en lo sucesivo el uso de las autorizaciones contenidas en la ley de Presupuestos para comprender en el de gastos créditos correspondientes no figuren en el estado correspondiente ó para ampliar las figuradas se ajusten a los preceptos que se publican.

Guerra.—Real orden-circular convocando a oposiciones para proveer 40 plazas de médicos alumnos de la Academia médico-militar.

Hacienda.—Dirección general de lo Contencioso del Estado.—Resolviendo expedientes instruidos en virtud de instancias solicitando exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas.

Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Dejan sin efecto circulares de este Centro relativas al estado sanitario de los territorios de Croacia y Eslovenia (Austria-Hungría).

Instrucción pública.—Real Academia Española.—Anunciando hallarse vacante una plaza de académico de número.

### DE LONDRES

Nuestras corridas de toros son consideradas por los ingleses como la fiesta más cruel que existe, porque entregamos los caballos al toro para que los mate, y porque después no dejamos de martirizar al animal con toda clase de instrumentos pinchantes y cortantes.

Esta franca creencia de los ingleses no obsta para que, inmediatamente que se encuentran con un español, le den todo género de detalles teóricos y prácticos del arte taurínico. Y para exteriorizar la satisfacción que les ha producido el sangriento relato, no se olvidan de repetir enfáticamente que la fiesta es cruel, brutal, bestial. El que no conoce a los ingleses cree sinceramente todas sus exclamaciones, y para hacerse simpático, finge convertirse, repitiendo sus mismas frases; pero el que los conoce puede deducir que tan sólo es una forma de exteriorizar su admiración por nuestra fiesta. ¿Quién puede atreverse

# ANEMIA



La anemia entenebrece la existencia de la mujer. Descace ésta privada de fuerzas, privada de alegrías. Poco a poco sus mejillas van perdiendo el color, reemplazado por una palidez mortal: véanse de tristeza sus ojos, languidece su postura y sus actitudes revelan debilidad y extenuación. Si no hace caso de su mal, pronto aparecerán los irreversibles síntomas de la tisis.

Necesaria le es sangre rica y pura. Dadle desde hoy las **Píldoras Pink**, pues ellas la suministrarán, con cada píldora, esa deseada sangre rica y pura. Las **Píldoras Pink** dan fuerzas, ganas de comer y buenas digestiones: tonifican el sistema nervioso y restituyen el encanto y el júbilo propios de la salud perfecta.

— CURACIONES —

Ved con qué rapidez las **Píldoras Pink** han restituido la salud a D.ª María Arce, habitante en Madrid, Santa Lucía, 10, 1.º centro.

«Estaba muy anémica, me escribía esta señora, y padecía sin tregua de toda clase de incoherencias: dolor de cabeza, palpitaciones, nerviosidad extrema. Tenía malísimo semblante, pálida, débil hasta no poder más, con las piernas hinchadas y sin poder casi sostenerme: en fin me encontraba muy mala. Una amiga mía, que también había estado muy anémica y que se había curado muy bien con las **Píldoras Pink**, me aconsejó que tomara este mismo remedio. Compré efectivamente una caja, por vía de ensayo, y pronto vi que las **Píldoras Pink** son en verdad maravillosas: con la primera caja me bastó para mejorar mucho: me sentí más fuerte y animada. Claro está que seguí tomando las píldoras y así no tardé en encontrarme curada por completo.»

He aquí otra carta. Esta es de D. Antonio Díaz, habitante en Azuaga (Badajoz) y se refiere a la curación de su ahijada Srta. Carmen Díaz Durán. Dice así:

«Gracias a las excelentes **Píldoras Pink** ha recuperado la salud mi ahijada Carmen Díaz Durán. Muy afectada por la anemia, la pobre niña padecía unos desag

**SOCIEDAD DE Altos Hornos de Vizcaya**  
BILBAO  
FÁBRICAS EN BARACALDO Y SESTAO

Lingote al cok de calidad superior para fundiciones y hornos Martin-Siemens.  
Aceros Bessemer y Siemens-Martin en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles Vignoles, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.  
Chapas gruesas y finas.  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.  
Fabricación especial de hojalata.  
Cubos y Baños galvanizados.  
Latería para fábricas de conchas.  
Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

DIRIGIR TODA LA CORRESPONDENCIA A  
**Altos Hornos de Vizcaya**  
BILBAO

**INDUSTRIA IMPORTANTE**  
er actividad, admitiría socio con 60.000 pesetas. Her. mosilla, 12, principal, derecha, de diez á una.

**VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA**  
Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA San Bernardino, 18 (Confitería).

**HERNIAS** Alivio inmediato y curación radical. La garantía, la superioridad, se ha demostrado en los Tribunales de Justicia, como anteriormente ante las Academias científicas: la curación es cierta: NO CABE DUDA. La unión sólida, en sí mismos, de los bordes del anillo...  
Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

**CUESTIÓN DE CONCIENCIA**  
—Es lícito á los católicos llevar su dinero á empresas y casas de Masones y Judíos que con él combaten á la Iglesia?  
—En modo alguno; y debe usted recurrir para la colocación de sus ahorros, para la constitución de sus seguros de todas clases, para la adquisición de abonos, maquinarias, mercaderías, etc., etc., á la Liga Nacional Antimasonica y Antisemita, calle Bailén, 35, principal, Madrid, que satisfará sus consultas gratuitamente, adjuntando usted tan solo un sello para la contestación.

**Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA**  
Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal.  
Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

**Gran Relojería de París**  
FUENCARRAL, 59, MADRID

Llamamos la atención sobre este nuevo reloj que seguramente será apreciado por todos los que sus ocupaciones les exigen saber la hora fija de noche, lo cual se consigue con el mismo sin necesidad de recurrir á cerillas, etc.  
Este nuevo reloj tiene en su esfera y manillas una composición RADIUM.—Radium, materia mineral, descubierta há algunos años y que hoy vale 20 millones el kilo aproximadamente, y después de muchos esfuerzos y trabajos se ha podido conseguir aplicarlo, en infinidad cantidad, sobre las horas y manillas, que permiten ver perfectamente las horas de noche. Ver este reloj en la obscuridad es verdaderamente una maravilla.  
**Gran facilidad de la Casa á los señores sacerdotes para adquirir este reloj.**

En caja níquel, con buena máquina, garantizada, caja moda extraplano... 25  
Idem, máquina extra, áncora, rubies... 35  
En caja de plata con máquina extra, de áncora, 15 rubies, decoración artística ó mate... 40  
En 5, 6 y 8 platos, respectivamente.

Al contado se hace una rebaja de un 10 por 100.  
Se mandan por correo certificados con aumento de 1,50 pesetas.

**Conferencia de VAZQUEZ DE MELLA**  
La «Unión de Damas Españolas» ha publicado en un folleto la elocuentísima conferencia pronunciada por el insigne orador D. Juan Vázquez de Mella en la Academia de Jurisprudencia.  
La conferencia ha sido ampliada por su autor en la parte referente á la Trinidad y en la nota final y cita relativa á la persona de Ferrer Guardia.  
Este interesante folleto se halla de venta en el kiosco de EL DEBATE (calle de Alcalá, frente á la iglesia de Calatravas); el precio es el de 1,25 pesetas.

**J. LUCAS IMOSSE E HIJOS GIBRALTAR**  
Agencia marítima de correos trasatlánticos para Río Janeiro, Santos, Montevideo, Buenos Aires, Estados Unidos de América, Hawaii, etc., etc.  
El vapor PROVENÇE, el 27 de Diciembre.  
Se garantiza la comodidad, limpieza é higiene, alimentos, servicio y rapidez; cocina española y la francesa; luz, timbres, ventiladores y caloríferos eléctricos, apa atos de desinfección, camas de hierro, hospital, médico, medicina y alimentos gratis. Para la seguridad y tranquilidad de los pasajeros, estos buques se encuentran provistos de potentes aparatos de telegrafía sin hilos que les permite estar en comunicación con la tierra ó buque todo el viaje.  
Se contesta la correspondencia á vuelta de correo, y se envían prospectos y tarjetas gratis á quien lo solicite.  
Diríjase: Apartado núm. 11. Despachos: Irish Town, núm. 17, y Puerta de Tierra, núm. 1.  
Dirección telegráfica: «PUMP» GIBRALTAR

**AGENCIA DE PUBLICIDAD Emilio Colomina**  
La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para anuncios, reclamos, noticias, esquelas y aniversarios.  
Anuncios en Vallas, Telones, Tranvías; reparto de Impresos y Muestras, y Colocación de carteles en todas las provincias de España.  
Especial para anuncios en todos los periódicos. Pídanse presupuestos y tarifas, que se envían gratis.  
Oficinas: 10, FUENCARRAL, 10, 2. Teléfono 805.  
VIRGENES DEL PILAR Para propaganda, van á repararse 210 hermosas estatuas, propias para el culto en iglesias, conventos, escuelas y casas particulares. Pedid prospectos á ANALES DEL PILAR apartado 59, Zaragoza.

**Compre usted**  
en la velada que organizó EL DEBATE para honrar la memoria del Sr. Menéndez y Pelayo, en el teatro de la Princesa.  
Precio: UNA PESETA

**LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS**  
PRODUCIDAS POR IRRITACION, CATARROS A LA VISTA, CONJUNTIVITIS, OPTALMIAS, RIJAS, ETC., SE CURAN CON INYECCIONES DE GOTAS DE ORO  
Trasco con cuentagotas, una peseta.—VICTORIA, 8, y ATUCHA, 30, y principales farmacias.

**EL EMPORIO DE VENTAS**  
Reclamamos á las familias de provincias que llegan á Madrid, visiten nuestra Exposición de Muebles y objetos Decorativos. Los hay de todos los gustos y variedad de precios. Si os vais á casar no dudéis momento en alistar vuestras casas con los cien mil objetos que os ofrecemos, á la base de una baratura reconocible. Vedlo y os convenceréis de esta verdad.  
LEONARDO, 35.—Serrano, Reyes, 20. Teléfono, 1.942.

**La Central Anunciadora**  
Agencia católica de publicidad PROPIETARIO: Sebastián Borreguero Sacristán «SQUEIA» ANUNCIOS EN GENERAL  
GRATIS facilita preceptores, profesores, institutrices, doncellas, niñeras, cocineras y criados de todas clases. —16, AUGUSTO FIGUEROA, 1

**HIPOTECAS**  
sobre fincas en Madrid, al 5 por 100 anual. Montería, 45 al 49, principal derecha; de cinco á ocho, teléfono 3.947.

**Acción Social Católica**  
Orientaciones é indicaciones para la formación de Sindicatos Agrícolas. El agricultor y el obrero en el Sindicato Agrícola. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas.  
POR DON ANTONIO MONERERO MARTIN AGRICULTOR DE DEÑAS (VALENCIA)  
PRECIO: 0,25  
De venta en el kiosco de EL DEBATE

**LEA USTED: CORAZÓN ADETRON**  
POR DON JUAN LAGUNA LITERATA  
DE VENTA EN EL KIOSCO de «EL DEBATE»

**BOLETA DE TRABAJO**  
NECESITAN TRABAJO PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones de bachillerato; enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal.

**J. LUCAS IMOSSE E HIJOS GIBRALTAR**  
Agencia marítima de correos trasatlánticos para Río Janeiro, Santos, Montevideo, Buenos Aires, Estados Unidos de América, Hawaii, etc., etc.  
El vapor PROVENÇE, el 27 de Diciembre.  
Se garantiza la comodidad, limpieza é higiene, alimentos, servicio y rapidez; cocina española y la francesa; luz, timbres, ventiladores y caloríferos eléctricos, apa atos de desinfección, camas de hierro, hospital, médico, medicina y alimentos gratis. Para la seguridad y tranquilidad de los pasajeros, estos buques se encuentran provistos de potentes aparatos de telegrafía sin hilos que les permite estar en comunicación con la tierra ó buque todo el viaje.  
Se contesta la correspondencia á vuelta de correo, y se envían prospectos y tarjetas gratis á quien lo solicite.  
Diríjase: Apartado núm. 11. Despachos: Irish Town, núm. 17, y Puerta de Tierra, núm. 1.  
Dirección telegráfica: «PUMP» GIBRALTAR

**¡SUCULENTOS!**  
los asados en modernas acerolas aisladoras especiales de esta Casa. Utensilios de cocina irrompibles exclusivos de esta Casa.  
Baterías completas á 55 pesetas. Pañeros y besugueras. Precios fijos baratos. Calefacción moderna por petróleo. Calientaplatos y otros.  
Antigua Casa MARIN, 12, Plaza de Herradores, 12, esquina á San Felipe Neri (ojo). Únicamente MARIN.  
Catálogos ilustrados con más de 4.000 artículos.  
PARA BUENOS IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO Encomienda, 20, duplicado. Apartado 171, Madrid.

**Compre usted**  
en la velada que organizó EL DEBATE para honrar la memoria del Sr. Menéndez y Pelayo, en el teatro de la Princesa.  
Precio: UNA PESETA

**LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS**  
PRODUCIDAS POR IRRITACION, CATARROS A LA VISTA, CONJUNTIVITIS, OPTALMIAS, RIJAS, ETC., SE CURAN CON INYECCIONES DE GOTAS DE ORO  
Trasco con cuentagotas, una peseta.—VICTORIA, 8, y ATUCHA, 30, y principales farmacias.

**EL EMPORIO DE VENTAS**  
Reclamamos á las familias de provincias que llegan á Madrid, visiten nuestra Exposición de Muebles y objetos Decorativos. Los hay de todos los gustos y variedad de precios. Si os vais á casar no dudéis momento en alistar vuestras casas con los cien mil objetos que os ofrecemos, á la base de una baratura reconocible. Vedlo y os convenceréis de esta verdad.  
LEONARDO, 35.—Serrano, Reyes, 20. Teléfono, 1.942.

**La Central Anunciadora**  
Agencia católica de publicidad PROPIETARIO: Sebastián Borreguero Sacristán «SQUEIA» ANUNCIOS EN GENERAL  
GRATIS facilita preceptores, profesores, institutrices, doncellas, niñeras, cocineras y criados de todas clases. —16, AUGUSTO FIGUEROA, 1

**HIPOTECAS**  
sobre fincas en Madrid, al 5 por 100 anual. Montería, 45 al 49, principal derecha; de cinco á ocho, teléfono 3.947.

**Acción Social Católica**  
Orientaciones é indicaciones para la formación de Sindicatos Agrícolas. El agricultor y el obrero en el Sindicato Agrícola. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas.  
POR DON ANTONIO MONERERO MARTIN AGRICULTOR DE DEÑAS (VALENCIA)  
PRECIO: 0,25  
De venta en el kiosco de EL DEBATE

**LEA USTED: CORAZÓN ADETRON**  
POR DON JUAN LAGUNA LITERATA  
DE VENTA EN EL KIOSCO de «EL DEBATE»

**BOLETA DE TRABAJO**  
NECESITAN TRABAJO PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones de bachillerato; enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal.

**Anuncios: J. Domínguez**  
Plaza del Matute, núm. 8

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE BUENOS AIRES  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación para transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO  
Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE CUBA Y MEXICO  
Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costanúa y Paclaco, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Veracruz-Colombia.

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y concombios directos. También carga para Maracaibo y Coro, con transbordo en Curacao y para Guayana, Curupano y Trinidad, con transbordo en Puerto Cabello.

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE FILIPINAS  
Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lishoa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, 6 sea: 8 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 1 y 20 Abril, 28 Mayo, 25 Junio, 20 Julio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre, directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, H-Ho y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sea: 28 Enero, 25 Febrero, 25 Marzo, 22 Abril, 20 Mayo, 17 Junio, 15 Julio, 12 Agosto, 9 Septiembre, 7 Octubre, 4 Noviembre y 2 y 30 Diciembre, directamente para Singapore, además escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE FERNANDO POO  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 5, de Alicante el 7 y de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.  
Regreso de Fernando Poo el 5, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasaje por el más cómodo y trato esmerado, como ya acreditado en su dilatado servicio.  
También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.  
La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
Para rebajas á familias, precios especiales para camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, diríjase á las Agencias de la Compañía.

**AVISOS IMPORTANTES.**—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones marítimas.

**Servicios comerciales.**—La Sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean solicitados y de la colocación de los altavoces cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

**Agencia de anuncios "La Publicidad", calle del León, 20**

**FOLLETIN DE EL DEBATE (168)**  
**CARLOS DICKENS**  
**Aventuras de Pickwick**

—Muy bien, Sammivel, una dispensa, si así te agrada; yo siempre digo dispensa y así lo escriben donde se dan medicinas por nada, con tal que se lleve una botella; esto es todo.  
Pronunciando estas palabras Mr. Weller refunfuñó y volvió á encender su pipa, luego tomando una expresión de fisonomía reflexiva, continuó como sigue:  
—Por eso es, niño mío, que yo no veo utilidad en quedarme aquí para ser casado á la fuerza, y como yo no quiero separarme de los amables miembros de la sociabilidad, he resuelto seguir conduciéndolo la inviolable y volver á mi Bella salvaje que es mi natural elemento, Sammy.  
—Y en qué parará este establecimiento?  
—El establecimiento, niño mío, fondos, clientela y mueblaje, será vendido por un buen contrato, y como tu política madre me mostró el deseo antes de morir de que del precio de la venta se tomen docientas libras esterlinas para ponerlas en tu nombre en... ¿Cómo llamas tú esas maquinaciones?  
—¿Qué máquinas son esas?  
—Esas historias que siempre suben y bajan en la ciudad.  
—¿Los omnibus?  
—No; esas historias que fluctúan siempre y que se mezclan siempre de una manera ó de otra con la Deuda nacional, los bonos del Tesoro y todo eso otro?  
—¿Ah! ¿los fondos públicos?  
—Sí, las fuentes públicas; docientas libras esterlinas, que serán colocadas por tí en las fondas públicas á cuatro y medio por ciento, Sammy.  
—Eso es muy amable de parte de la

vieja señora haber pensado en mí, y yo se lo agradeceré.  
—El resto será colocado á mi nombre, y cuando reciba el pasaporte para el otro mundo, todo será tuyo. Así toma cuidado, y no lo gastes todo de un golpe, mi joven, y ten cuidado no haya alguna viuda que conozca tu fortuna, porque entonces ya eres perdido y casado, que es lo mismo.  
Después de esta paternal advertencia, Mr. Weller tomó su pipa con gran seriedad, teniendo el espíritu más aliviado al parecer después de la revelación que acababa de hacer á su hijo.  
—Tocan á la puerta—dijo Sam al cabo de un rato.  
—Déjalos que toquen—respondió el padre con dignidad.  
Sam permaneció inmóvil; otro golpe se oyó y luego otro y más tarde un serie sucesiva de ellos, y Sam preguntaba por qué no era admitida la persona que tanto ruido hacía.  
—¡Chut!—murmuró Weller con aire de aprensión—no hagas caso, Sammy, puede que sea una viuda.  
Al cabo de algún tiempo, el invisible alborotador, observando no se ocupaba nadie de él, se aventuró á entreabrir la puerta y lanzar una mirada en la habitación, y entonces se percibió por la abertura, no una cabeza femenina, sino los largos cabellos negros y la faz encarnada de Mr. Stiggins.  
La pipa del viejo cochero se le cayó de la mano.  
El reverendo gentleman entreabrió la puerta por un movimiento imperceptible, hasta que la abertura fué suficiente para

permitir el paso de su descarnado cuerpo; después se deslizó en el cuarto y cerró la puerta con cuidado y sin hacer ruido.  
Volviéndose luego á Sam, levantó sus ojos y sus manos al techo, en testimonio del amargo pesar que le había causado la desgracia de la familia; después llevó el gran sillón á un rincón, cerca del fuego, y sentándose sobre el borde de la silla, sacó de su bolsillo un pañuelo obscuro y lo aplicó á los ojos.  
Mientras esto pasaba, Mr. Weller permanecía en su silla, los ojos desmesuradamente abiertos, las manos sobre sus rodillas, todo su continente expresaba la más extraordinaria estupefacción. Sam colocado frente á frente de él, esperaba en silencio y con inquieta curiosidad el fin de esta escena.  
Mr. Stiggins sostuvo por algunos momentos el pañuelo obscuro delante de sus ojos, gimiendo al mismo tiempo de una manera decente. Luego, habiendo comprimido su tristeza con un violento esfuerzo, colocó el obscuro pañuelo en su bolsillo, y se abotonó; en seguida atizó el fuego, frotóse las manos y miró á Sam.  
—¡Oh! mi joven amigo—dijo rompiendo el silencio, pero con voz muy baja—¿ved que gran aflicción para mí!  
Sam bajó ligeramente la cabeza.  
—Y hasta para los impíos igualmente! Eso hace daño al corazón.  
Sam creyó oír murmurar á su padre alguna cosa sobre una nariz que pudiera también dañarse; pero Mr. Stiggins no lo oyó.  
El reverendo aproximó su silla á Sam,

—Sabéis, joven—le dijo—si ha legado la señora alguna cosa á Manuel?  
—¿Quién es ese señor?—preguntó Sam.  
—La capilla... nuestra capilla... nuestros feligreses, nuestro rebaño, señor Samuel.  
—Ella no ha dejado nada para el rebaño, nada para el pastor, nada para los animales, ni para los perros tampoco—respondió Sam con tono resuelto.  
Mr. Stiggins miró á Sam finamente, echó una ojeada al viejo gentleman, que tenía cerrados los ojos como si durmiese, y aproximando todavía más su silla á Sam, le dijo:  
—¿Nada para mí, señor Samuel?  
Samuel movió la cabeza.  
—A mí me parece que debe haber algo—dijo Stiggins poniéndose todo lo pálido que le era posible—. Recordas bien, señor Samuel; ¿si siquiera un pequeño recuerdo?  
—Ni siquiera el valor de nuestro viejísimo paraguas.  
—¿Podría ser?—repuso Stiggins con cierta duda, después de algunos minutos de profunda reflexión—podría ser, que ella me haya recomendado al cuidado del infante!  
—Es muy probable, á juzgar por lo que me ha dicho; él me hablaba de vos hace un momento.  
—¡Verdaderamente!—exclamó Stiggins sereniándose—. ¡Ah! El ha cambiado; yo así lo espero. Nosotros podemos entretanto vivir juntos muy confortablemente, señor Samuel; yo puedo cuidar de su propiedad cuando os marchéis; mucho cuidado, creedme.  
Sacando del fondo de su pecho un largo suspiro, Mr. Stiggins se detuvo para aguardar una respuesta; Sam bajó la cabeza y Mr. Weller dejó exhalar un suspiro extraordinario, que no era ni un gemido, ni un gruñido, ni un suspiro, pero que parecía participar en algún grado del carácter de los tres.  
Envalentonado Stiggins por ese sonido que él se explicaba como un arrepentimiento, miró en torno suyo, frotóse las manos, sollozó, sonrió, comenzó á llorar de nuevo, y en seguida, atravesando dulcemente la habitación, tomó un vaso de una bandeja muy conocida y puso en él cuatro pedacitos de azúcar. Concluido este primer acto, miró de nuevo en derredor suyo, suspiró lúgubremente, luego entró á paso de lobo en el mostrador y volviendo con su vaso lleno hasta la mitad de rom, se aproximó á la jarra que ardía alegremente al fuego, mezcló su grog, le movió, le probó, se sentó, bebió un largo trago y se detuvo para tomar aliento.  
Mr. Weller que había continuado haciendo grandes esfuerzos para parecer dormido, no dio señal ninguna de vida durante aquella operación; pero cuando Mr. Stiggins se detuvo para tomar aliento, se precipitó sobre él, arrancó el vaso de sus manos, le arrojó al rostro el resto del grog, lanzó el vaso en la chimenea y agarrando por el cuello al reverendo gentleman, le aplicó violentamente una serie de puntapiés detrás del faldón de la levita, acompañando cada aplicación de su bota con energías é incoherentes anatemas sobre toda la persona del aturdido pastor.  
(Se continuará.)